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着本月初国土资源管理体制改革工作会议的召开，广州市国

土系统的重新调整正式拉开序幕。 根据改革实施办法，广州

市下属各区国土房管局将改为广州市国土资源和房屋管理局

各区分局，为市国土房管部门派出机构，同时受区领导，实

行双重管理；同时成立国土资源综合行政执法队伍，加强执

法监察职能。 事实上，此次广州市国土系统管理体制的调整

筹备已久，而其最根本的目的便是在于进一步加强对地方国

土部门的监管，确保国土资源的宏观调控落地，落实最严格

的耕地保护制度。简单地说，便是对地方国有土地使用权进

行更加有效的监控。 管理体制改革启动 日前广州市政府印发

了《关于印发〈广州市国土资源管理体制改革实施意见〉的

通知》(穗府[2006]18号)，市委组织部印发了《关于调整广州

市国土资源和房屋管理主管部门干部管理体制的通知》(穗组

通[2006]36号)，对广州市国土资源管理体制进行改革，理顺

市以下国土资源和房屋行政管理体制，并调整国土资源管理

部门的干部管理体制。 8月1日下午，广州市针对此次管理体

制的改革召开专门会议。会上，广州市委常委、常务副市长

凌伟宪强调，改革任务要确保今年完成，同时力争在1个月内

完成区分局、县级市局领导班子的任命工作。 具体来说，此

次国土系统管理体制的调整有几个值得关注的地方：一是各

区国土房管局改为广州市国土资源和房屋管理局各区分局，

为市国土房管部门派出机构，同时受区领导，其编制、人事



、经费等维持不变；二是各区分局、各县级市局设党组、纪

检组；三是市国土房管局各区分局、各县级市国土房管局的

领导班子实行双重管理，除南沙区(南沙开发区)分局、萝岗

区(广州开发区)分局领导班子成员由区委征求广州市国土房

管局党委意见后任免外，其余区分局、县级市国土房管局领

导干部以市国土房管局党委任命管理为主，地方党委协助管

理；四是加强国土资源管理部门的执法监察职能，成立国土

资源综合行政执法队伍；五是加强对镇国土所的规范设置和

管理，镇国土所机构编制上收到各区分局和县级市局。 毫无

疑问，对于此次体制改革而言，最为核心的无疑是人事任免

权的变化。一直以来，广州市下属各区、县级市国土部门实

际上受同级政府主管，人事也由当地任免。“以前市局从来

没有派出过任何一个区局领导，如果这个不改变，怎么体现

各区局是市局的分支机构呢。”广州市国土资源和房屋管理

局有关官员如此表示。 收回“地权” 体制的改革最终是为管

理服务。据了解，此次改革还在各区、县级市的土地利用总

体规划的编制和审批作了系列规定。例如对镇级土地利用总

体规划的编制和审批，必须事先将建设用地的规模、新增建

设占用耕地指标、基本农田保护指标、土地用途分区图等规

定内容，报省人民政府核定，经批准后，报省国土资源主管

部门备案；镇级土地利用总体规划的修编或调整，涉及改变

规划规定内容的，必须报省人民政府批准。国有农场和农垦

系统的土地利用总体规划纳入属地统一管理。 对于此次改革

的目的，广州市有关官员在8月1日的会议上表示，管理体制

的改革要与切实转变土地利用模式，进一步加强土地预审管

理，同时要继续盘活城市存量土地，坚决依法收回闲置土地



，还要加强与耕地后备资源充足地区的合作，扩充广州新增

建设用地储备。 对此，有业内人士指出，以往广州几个老区

的国有土地的权限基本上已经在市局的统一控制之下，后来

番禺、花都的土地也被要求统一经过广州市土地交易中心进

行交易。但是，番禺、花都的土地出让仍旧是由各区局自行

制定。而作为县级市的增城、从化的土地出让方面的自主空

间仍然非常大。随着国家土地政策的日益严格，将土地的管

理权限收回来无疑成为一个明显的趋势。 视点 防范土地违规 

目前涉及管理体系改革的有关工作还在进行当中，不过从改

革目标看，广州市的市国土资源管理部门对于区和县级市的

管理权限明显大了许多。这对于以后的监管会便利不少，不

过是否能完全避免其进行土地违规，广州市国土部门有关官

员则不那么乐观。 该官员举例称，例如此前不久广州某区被

卫星遥感监测拍到的土地违规。“他们要违规，你是没有办

法绝对控制的。” 事实上，自从“831”大限之后，广州各老

城区已经不再有大宗土地批出，相反，几个 违规，你是没有

办法绝对控制的。” 事实上，自从“831”大限之后，广州各

老城区已经不再有大宗土地批出，相反，几个县级市的土地

出让仍旧非常活跃，不少知名开发商动辄能圈下上千亩土地

。在中央叫停工业地产圈地之前，广州几大地产巨头还成功

在周边区县圈下大面积工业用地。 例如去年，和记黄埔、金

地、恒大等地产巨头就在增城圈下超过1万亩土地。据了解，

这些土地基本上属于收回的闲置土地，不属于新增建设用地

。因此，其出让无需得到有关上级部门的批准。有关数据显

示，截至去年，增城共收回闲置土地2万多亩，新增建设用

地1.5万亩，而这些地正是吸引大地产商纷纷进驻的重要因素



。 大量闲置土地的存在，正是地产巨头仍旧可以大面积圈地

的重要原因。“这样其实很可惜。”对此，某开发商表示，

“大盘圈地的做法非常不可取，但是不少地方政府仍旧这么

处理，大量土地以低价格被圈走，实在是很浪费。” 100Test 
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